

**Montlainsia
Granges-de-Dessia**

**Fer FF1D - S1C4
46.392897, 5.504681**



Aux Grandes-de-Dessia (nouvelle commune de Montlainsia), au carrefour de la route de St-Julien avec la route du Mont, se dresse une petite croix en fer forgé, pouvant être datée de 1922 selon une inscription gravée dans son socle-piédestal.

Cette croix est à structure unidimensionnelle, étayée en pied par quatre belles consoles.

Son croisillon sommital comporte de nombreux fers décoratifs à volutes qui visent à reprendre ou imiter l'ancien modèle des croix dites "losangées" ou "losangiques".

Relativement simple mais habilement travaillée, cette croix témoigne de la persistance de la tradition de conception des croix en fer forgé, deux siècles après les plus anciennes connues.



Le socle-piédestal en pierre

Le socle-piédestal est un bloc monolithique de calcaire en forme de tronc de pyramique sur plan carré, faiblement incliné. La partie supérieure est un autre tronc de pyramide très aplati.



Une dalle de soubassement permet d'assurer l'horizontalité du massif. Sur l'une des faces du socle-piédestal est gravée la date 1922. Les faces du socle sont bouchardées.

La croix en fer forgé : le pied et les consoles

La croix en fer forgé est construite à partir d'une haute barre ou tige verticale en fer carré, de forte section. Cette barre montante est scellée dans la pierre du socle-piédestal et monte jusqu'au sommet de la croix. À cette barre verticale est accrochée la traverse horizontale : l'assemblage est à "mi-fer", avec solidarisation par rivet.



Quatre consoles en fer plat soutiennent la croix à son pied. Elles sont placées sur les axes principaux de la croix et non sur les diagonales du piédestal (comme c'est plus généralement le cas). Les consoles présentent un profil en S avec gros rouleau en bas et plus petit rouleau en haut.



Les rouleaux hauts et bas sont fixés sur la barre structurelle montante par de discrets rivets.

La croix en fer forgé : le croisillon sommital



Les trois branches libres du croisillon sont identiques. À leurs extrémités sont fixés des cœurs en fer découpé.



Des fers plats de même largeur que celle des fers structurels carrés forment un abondant décor basé sur des volutes (une douzaine au total). De grandes formes en C avec volutes d'extrémité remplissent les angles des branches du croisillon (fixation toujours assurée par rivetage). L'ensemble confère à la croix une allure "losangée" ou "losangique".



À noter l'ajout, sur chacun des grands C, de petites volutes ("virgules") tournées vers l'intérieur de la croix (mais non fixés sur la barre structurelle). Ces petites volutes supplémentaires semblent, elles-aussi, être fixées aux grands C par des rivets.



Conclusion

L'allure générale de la croix est élégante, soignée, avec un travail artisanal de qualité. Bien que datant de 1922, cette croix n'a rien à envier aux croix losangées semblables plus anciennes.

